

## CONDICIONES

Suscripción mensual. ₡ 0.60  
 Número suelto... > 0.10  
 Número atrasado... > 0.15

Avisos y Comunicados  
 Precio convencional

# LA IDEA

Bisemanario de intereses generales

Editor Propietario y Admor.,



FEDERICO ESPINOSA

## OFICINAS

Calle 1ª Norte, número 176

Contiguo á LA MASCOTA

No se devuelven originales

La colaboración es solicitada

Apartado num. 60

AÑO I

SAN JOSÉ, DOMINGO 26 DE FEBRERO DE 1905

NÚMERO 11

## Seamos más serios

Hay que convencerse á la fuerza del estado triste de nuestra juventud, que no quiere abrirse nuevos horizontes.

Tenemos un defecto muy grande y es el de que cualquier barbilampiño se cree un hombre de mucha experiencia, cuando lo un talento excepcional. Y si á esto agregamos que, gracias á la plaga de gacettilleros que invade las oficinas del diarismo, cada día surge del montón una notabilidad, llegamos á la lamentable conclusión de que dentro de poco tiempo vamos á tener que clausurar las escuelas, porque sobra la instrucción cuando hacen falta ignorantes.

¡La tierra de los sabios! Pues bonito porvenir el que nos espera caminando á pasos tan agigantados. Y pobre del atrevido que proteste y crea lo contrario, porque lo entierran vivo. Faltaría que se desconocieran los méritos del muchacho que elevan después de inflarlo como un globo y hacerlo rey de los aires.

Hace poco acabamos de confirmar nuestro aserto, oyendo á un joven que se da unos humos piramidales, titubear sobre un punto de historia patria, después de habernos hecho una larga relación de la toma de la Bastilla. Lo que pensaría, para qué dar importancia á nuestra historia tan raquítica en sucesos. Y como este joven, hay muchos y entre estos muchos conocemos algunos que confunden la estatua de Walker del monumento nacional con la de Santamaría. Pero hablénles ustedes de Kuropatkin y de Oyama y verán qué erudición tan asombrosa despliegan hablando acerca de la guerra ruso-japonesa.

Seámos más serios. Pensemos con más juicio y salgamos del estrecho círculo en que hasta ahora hemos vivido.

La juventud no halla otro camino que correr tras un título cualquiera; se llena de satisfacción cuando lo obtiene. Cada año se fabrican bachilleres y licenciados por docenas. Ningún joven piensa ni en la agricultura, ni en las industrias, ni en otra cosa que en un diploma. Todo ese cúmulo de parásitos está minando el organismo social.

Cuando se le echa en cara su desidia, contesta que no se le favorece. Y aquí en Costa Rica llamamos favorecer, ayudar y estimular la juventud, cuando se la coloca en un ministerio ú otro empleo público cualquiera, es decir, cuando se le sienta en una silla holgadamente y se le corre el sueldo con ventaja.

¿Se quiere ver á la juventud puesta en acción? Obsérvesela en la lucha política. Entonces sí trabaja, se mueve y se desvela, pero no por cumplir con los deberes del ciudadano, sino por preparar el terreno para que el gobierno de otro día la recompense con un gaje.

A ese paso, nada, absolutamente nada puede Costa Rica esperar de aquellos en quienes debía tener puestas todas sus esperanzas, todo su porvenir.

Despojémonos de tanto orgullo necio, de tanta pretensión y de tanta pereza, sacudiendo nuestra murria y abandonando las miras ambiciosas del interés particular, que la Patria necesita mucho para su regeneración de la juventud honrada y luchadora.

## Cementerio Calvo

En vano buscamos la piedad humana; no vemos sino mentidos sentimientos que van exhibiendo su disfraz públicamente ante la admiración de los necios ó de los ignorantes.

Allá, en el confin suroeste de la capital hay un terreno montuoso y abandonado, sin duda porque allí van á parar los tristes despojos de los desgraciados á quienes la suerte y también la injusticia humana privó de las comodidades de la vida que otros disfrutaban.

En tanto que en otro cementerio, quizá porque se respeta más la lujosa tumba de mármol, hay quien se cuida del asco y ornato del lugar, en el Cementerio Calvo, cubierto de zacate y de breñales, no se ve una mano compasiva que impida que los animales hallen en él campo hermoso dónde pacer tranquilamente, sino que á nadie le importe la profanación de aquellas sepulturas casi olvidadas.

Pedimos á quienes corresponde, que movidos por sentimientos de piedad manden asear dicho cementerio, no por el ornato público, como dicen los que van á pasear á un camposanto como se va á un parque, sino por el respeto que merecen los muertos.

Tienen la palabra los señores regidores municipales.

## Los delitos de sangre

Nunca nos cansaremos de repetir que es alarmante entre nosotros la multiplicación de los delitos de sangre. Consultadas las cifras que la estadística ofrece, resulta que el setenta y cinco por ciento corresponde á esa clase de delitos.

Hasta ahora el legislador se ha contentado con una que otra medida, cuya ineficacia manifiesta se impone del incremento que han tomado los delitos de sangre, los cuales en ciertas ocasiones han sido cometidos ante los mismos representantes de la autoridad, como sucedió hace algunos años en el pueblo de Citalá, en cuyo cabildo y á presencia del Alcalde municipal, se dió muerte al Coronel Angel Vidal.

Son varias las causas de la multiplicación de los delitos de sangre, y vamos á enumerarlas brevemente en este pequeño trabajo.

La primera causa es la incuria de las autoridades en la persecución de los delitos. Generalmente las causas seguidas contra reos ausentes no merecen la atención de los jueces y se empolvan en los archivos, y el delincuente, algún tiempo después de cometido el hecho, va apareciendo poco á poco en su domicilio, ó va á residir en otro lugar con la seguridad de que nadie lo molestará. Se da muchas veces á conocer cuando reincide en el delito y entonces se trae á cuenta la causa anterior y se procede con actividad contra él.

La segunda causa es el abuso de licores alcohólicos. Ordinariamente todos los delitos de sangre se cometen bajo la influencia del licor, y así como los romanos decían de la cruz *infelix arbor, infelix lignum*, así debemos decir del aguardiente: licor maldito, terrible y funesto licor que convierte á los hombres de buenos en malos, hace obrar en ellos una metamorfosis lamentable. Punto es éste en que deben pensar detenidamente nuestros legisladores porque se necesita poner ya un remedio eficaz, y desde luego salta á la vista que es necesario suprimir esas fiestas cívico religiosas que nos dejó establecidas la colonia, en donde nuestro pueblo después de oír misa se entrega á la borrachera y al crimen. No hay cosa que más tristeza y decepción traiga á nuestra alma como ver á los ébrios sentados cerca de las mesas en donde se vende licor fuerte en voluminosas y blancas garrafas, y oírles sus desentonadas canciones al compás de destempladas guitarras, alternando con gritos de los concurrentes. Estas canciones son interrumpidas á menudo con gritos de provocación y de riña, y aquellas escenas tienen que acabar con sangre.

La tercera de las causas es la dificultad de la prueba verdadera y la facilidad con que la malicia presenta la suya. La mayor parte de los culpables, si no pueden probar la coartada, prueban con multitud de testigos de vista, que obraron en defensa propia. A los representantes de la vindicta pública corresponde oponerse por medio de oportunas tachas á esa lamentable irrupción de testigos falsos con que los enemigos de la verdad y de la justicia tratan de hacer triunfar la inmoralidad, y han llegado hasta el caso de forjar complots, imaginarios procesos para sañar

venganzas contra determinadas personas. Es de verse cómo andan ciertos individuos ofreciéndose por dinero para declarar lo que no han visto. Hay testigos para probar la coartada, la defensa propia, la buena conducta de los reos, y esos testigos falsos muchas veces cambian de nombre y dan un domicilio que no es el suyo, para burlarse de las investigaciones de la autoridad.

Una de las cosas que en determinado tiempo contribuyeron indirectamente á multiplicar los delitos de sangre, fué el sistema de amnistia á los reos. Un perverso mató á un hombre, fué capturado y juzgado. Inútilmente se valió de la acción de los tinterillos para probar su inocencia y no obstante la elocuencia con que habló su defensor y los muchos testigos que aglomeró, fué declarado culpable y sentenciado como era muy natural por los tribunales de justicia. Cuando estaba cumpliendo su condena y la conmutación le fué denegada, ocurrió al Poder Legislativo y obtuvo una amnistia indebida haciendo así ilusorios los esfuerzos de los tribunales por hacer triunfar la causa de la vindicta pública.

Nos parece conveniente establecer en el país una policía especial para la persecución de todos los reos prófugos que existen en haciendas y caseríos y presentarlos á sus jueces para su juzgamiento.

Hay otra causa que, independientemente de la acción del alcohol, constituye un estímulo para la perpetración de los delitos de sangre. Esa causa estriba en todo pleito sobre terrenos. Los que desesperan del triunfo de la justicia ó de alcanzar aquello á que no tienen derecho, apelan al recurso del asesinato. Siempre que se tiene noticia de que una persona ha muerto de un balazo en el campo ó en lugar silencioso del camino, hay que presumir fundadamente que entre el muerto y su ofensor había un pleito sobre tierras. Para evitar este mal parece conveniente que el Gobernador departamental quede facultado para mediar entre los litigantes haciéndoles desistir del pleito y llevarlos al terreno de una amigable transacción. Abrigamos la creencia, que nos parece fundada, de que cuando los litigios sobre tierras queden sometidos á un juez especial de agricultura, juzgando por el principio de verdad sabida y buena fe guardada, esos litigios desaparecerán y la vida de los propietarios agrícolas quedará á cubierto de esos misteriosos atentados en despoblado que llevan el espanto y la consternación al seno de las familias.

Rafael Reyes

San Salvador

## Reclamo del Japón á Chile

Tokio, enero 15.—Personas bien informadas aseguran que el gobierno japonés se dispone á exigir de Chile, á la terminación de la guerra, el pago de una indemnización, caso de que esta República venda á Rusia algunas de sus embarcaciones de guerra.

Crece en esta capital la animosidad que hace ya algunos días se viene manifestando contra Chile, por las evasivas que ha dado á las súplicas de los representantes del Japón para que se niegue á las proposiciones de los agentes rusos, respetando los deberes que la neutralidad impone.

Washington, enero 16.—El Ministro de Chile en esta capital ha dicho que carecen de todo fundamento las quejas del Mikado contra su Gobierno. Poco antes de surgir el conflicto ruso japonés, ha dicho el Ministro, Mr. Charles R. Flint, de New York, entró en negociaciones con Chile para la adquisición de los barcos Esmeralda, Capitán Pratt y Chacabuco. Terminaron las negociaciones, y estaban ya para firmarse los documentos en que quedaba traspasada la propiedad legalmente, cuando se rompieron las hostilidades en el Extremo Oriente. Entonces la Legación de Chile introdujo una modificación en la escritura en el sentido de que la propiedad no podía traspasarse por Mr. Flint á ninguno de los beligerantes. Mr. Flint no quiso aceptar la modificación.

Después Mr. Flint y sus agentes han estado de continuo agitando en Europa y en América. Mr. Stern, uno de los socios de Mr. Flint, fué á París y de allí á Constantinopla. Mr. Flint se dirigió á Rusia, y Mr. Stern regresó á América y se encuentra actualmente en Santiago de Chile, conferenciando con el Gobierno de la República con respecto á sus barcos.

Se ha dicho que Mr. Flint trata de venderlos á Turquía y Persia, y éstas á su vez, los venderán al Imperio moscovita.

La Secretaría de Relaciones Exteriores de Chile es opuesta á la venta, por temor á complicaciones y para no violar la neutralidad. Chile no desea tener dificultades con Japón y acogerá á tiempo las indicaciones que se le hagan.

## Periodismo

El periodismo es el más noble apostolado de las épocas modernas.

El pensamiento en su amplia carrera, destorrentada por las columnas de la prensa recorre en alta alternativa el armonioso diapason de la vida intelectual y afectiva, depositando á su paso, en maravillosas cristalizaciones, el sedimento de las mareas civilizadoras que agitan á la Humanidad.

Hablo del periodismo sincero, franco y honrado.

Del periodismo que grita la verdad sin temblores miedosos, aunque se estrelle contra cetros y báculos.

Hablo del periodismo que señala la llaga aunque se oculte bajo púrpuras endiosadas y aplica el cauterio de su verbo encendido, á las carnes laceradas de putrefactos pontifices y potentados.

Hablo del periodismo que ante las murallas chinas de la ignorancia, ó del error, ó de la maldad, ó de la estupidez, ó de todos juntos, es dinamita que vuela y pulveriza torres y castillos; y en

medio de la polvareda y rebramar del combate, pasa, sosteniendo el estandarte de los adelantos, destripando crímenes, lanzando á los vientos el grito atronador del entusiasmo honrado ó cayendo moribundo sobre el campo al dar el último aliento sobre la boquilla del clarín de guerra.

Amo el periodismo.

Detesto y aborrezco y maldigo el periodismo hipócrita y cobarde y financiero.

El periodismo venal que se desliza miedoso entre las grutas, saboreando la humedad con que las lágrimas de los desgraciados bañan el suelo de la tierra!

El periodismo que zuerde enfrencido la planta del pie y huye, enseguida, silencioso y escondido á paladear en tranquila guarida la sangre de los grandes y el sabor insalubre y asqueroso de la mentira ó del delito.

Detesto el periodismo que envilecido, sirve de alfombra á los poderosos ó de puerta en puerta, con salamerías de ramera, busca oro, ensalsando la ventura ó mancillando el infortunio.

Ese no es periodismo: yo lo excomulgo.

Ni es apotolado: yo lo maldigo

El apostolado es la lucha, altiva y soberbia, del oprimido contra el opresor, de la desgracia contra la injusticia; de la verdad contra la mentira; del deber contra la conveniencia; de lo grande y noble contra lo bajo y vil. Es la lucha sagrada del bien contra el mal.

T. Vaca S.

## ¡Loco!

Agarrado á los barrotes de la jaula, los ojos fuera de las órbitas, ensangrentado el rostro, está el pobre demente forcejando por romper las cadenas que lo sujetan.

¡Loco! Quién no lo está? Quién no siente vacilar su cabeza á la primera contrariedad?

¡Loco! Grita el vulgo incipiente. ¡Loco! Porque no piensa como ellos. ¡Loco! Porque abandonando la hipócrita etiqueta social da libre curso al pensamiento!

Pobre loco! Y por eso te encadenan! Por eso te roban la libertad!

..

Al acercármele hace un postrer esfuerzo; mas aquellos hierros no ceden. Y un grito de desesperación que más bien parece el de la pantera al sentirse herida rasga su pecho mientras la boca se llena de negra espuma. ¡Negra como el sufrimiento! Negra como la proscripción!

Fué como la última maldición del condenado al caer en las garras de Luzbel . . . . .

¡Una ducha! —grita el conserje.

Y entonces, como por encanto, el infeliz se calma.

Me mira como implorando protección y dos gruesas lágrimas ruedan de sus ojos á perderse entre las hebras de su enmarañada barba.

La ducha es el castigo aplicado á los dementes furiosos; consiste en un chorro de agua que se les aplica á distancia con una manguera después de haberlos despojado de sus ropas. Y el golpe del agua y lo bajo de su temperatura les produce vértigos.

Hasta ahí llega el hombre con sus instintos feroces.

¡Y se llaman humanos!

Y ellos son los cuerdos! Ellos!

Ah, humanidad altanera! A todos os falta un sentimiento: la caridad!

Y os llamáis cristianos!

Y os decís discípulos del mártir de Galilea !

Hablaís de fraternidad, y sois Cain! Hablaís de igualdad y sois Luis Capeto! Hablaís de Libertad y sois Bonaparte!

¡Y os llamáis cuerdos!

..

Acérquese—me dice—Ud. la conoce, verdad? Si! Debe U. conocerla! Ella es la muchacha más bonita del puerto, de la ardorosa Puntarenas.

María y yo nos amábamos mucho, muchísimo. Dónde debía estar María que no estuviese yo!

Muchas veces nos sorprendió la noche en la playa y en esa hora de ensueño y de amor, cuántas cosas nos contábamos. . . cuántas. . . cuántas. . . Pero María me olvidó. . . me olvidó. . . se casó con otro y enterró en mi pecho un puñal. . .

Pérfida! Sí, pérfida y azulada como la onda de Shakespeare. . .

Y desde entonces dicen que estoy loco. Pero no estoy loco. Locos están ellos. Ellos, los envidiosos. . .

Já! já! já! Si estoy loco! Si al no parecerme á ellos es ser loco, si estoy loco! Já! já! já! Adios, señor. Salúdeme á María! . . . já! já! . . .

Y el infeliz demente empezó á tararear una vieja canción, y una lágrima, la única que he derramado en mi vida, se me escapó de los párpados.

¡Yo también lloraba á mi María!

¡Ah, si estuviese loco!

Augusto J. Grillo

Puntarenas.

## Mirbeau, Tolstoi y el pueblo ruso

Octavio Mirbeau, en un magnífico artículo que acaba de publicar, en el que le augura un porvenir próspero á la Rusia, puesto que por al á trabajan cerebros como Gorki, Dostolewky y Tolstoi, hace de este último el siguiente elogio:

"Ese hombre —dice— magníficamente humano, en quien la humanidad saluda una de sus glorias más puras, y con el cual toda Rusia se yergue á la faz del mundo; ese hombre, que encarna los sufrimientos y los dolores del pueblo ruso, que es toda Rusia, y que, siendo toda Rusia, es prodigiosa mente la humanidad, por su excelsa obra, la cual ha llenado al mundo de una luz, que aunque no se había visto, y que hace de su autor una figura "sin igual" en las literaturas de los demás pueblos, figura que no se encuentra en el pasado, ni en el presente, ni en ninguna parte."

Oid, ahora, cómo describe en dos párrafos el alma rusa:

"El pueblo ruso—dice—es el pueblo más desgraciado, más oprimido, más estrujado del mundo. La silueta de

Rusia en Europa, aún bárbara y apenas alumbrada para laaciente aurora de la civilización, forma una enorme mancha de sangre y lodo.

Rusia vive encorvada bajo el yugo de una autocracia exclusivamente terrorista, despojada por una administración vergonzosamente corruptora, cínicamente truhanesca.

Este inmenso pueblo, consciente de su dolor, pero no aún de su fuerza, está retenido ferozmente, por principio gubernamental en la más profunda miseria, en la más abyecta sociedad. A hambres, torturas, degollinas, á todas las formas de la más salvaje violencia, está sometido el pueblo ruso.

No tiene más que una libertad: "Sufrir;" y un derecho: "callar." Si, por desgracia se atreve á hablar, á llorar, á suplicar, á esperar, á reclamar, —¡cuán tímidamente!— tropieza con el "kout," con la prision, donde se muere en silencio, con la deportación á minas, y á hielos de donde jamás se vuelve."

"Proletarios y pensadores, artistas y obreros, estudiantes y mujiks, humildes empleados y vagabundos, todos viven bajo la amenaza permanente, enervante, de la delegacion, expropiados por una policía venal, sin escrúpulos, policía que está en todas partes, que ve y oye lo que sus ojos "quieren que vea y oiga," siempre dispuesta á constatar los más horribles excesos, los más abominables atentados contra el ser humano. Al suplicio de la extrangulación moral, del silencio obligado, de la continua desconfianza, hay que añadir la dureza del clima, el invierno tan sombrío, tan mortalmente triste, y esa nieve especial, monótona, homicida, que durante seis meses del año empareda al hombre en su miserable asilo, donde, dormitando sobre la estufa, sueña sueños confusos, frecuentemente regocijados y turbados, por los malos demonios del fastidio y del alcohol."

## HIGIENE DEL HOGAR

### Purificación del agua

Cuando el agua de que se hace uso no es pura, lo que desgraciadamente es la regla general en nuestro país, es de imprescindible necesidad purificarla en la casa. Cada individuo, cada familia, debe defenderse por sí misma contra la invasión de las enfermedades epidémicas con que el agua le amenaza continuamente. Esperamos que el ideal del agua pura, en abundancia para todos los usos, agente indispensable de prosperidad y dicha, será realizado en muy poco tiempo. En el estado actual de las ciencias y de las artes mecánicas, el problema del agua pura en todas partes no presenta ya las dificultades que parecían insuperables en épocas anteriores.

La purificación doméstica del agua puede obtenerse: 1º—Por filtración; 2º—Por la acción del calor; 3º—Por agentes químicos.

*Filtración.*—El número de filtros de que se ha hecho uso es considerable y sería imposible é inútil tratar de mencionarlos todos. Hoy todo el mundo está acorde en admitir que "el filtro Pasteur", es el único que ofrece una protección de confianza contra las enfermedades propagadas por el agua. Según el doctor G. Sims Wood.

head, director de los laboratorios del Colegio Real de Facultativos y Cirujanos de Londres, "el filtro Pasteur impide la propagación de todas las enfermedades que se transmiten por el agua. Casi todos los demás filtros aumentan materialmente el riesgo".

El principio del filtro Pasteur es bien conocido. El agua filtra, por presión ó sin ella, por una candela de bizcocho de porcelana. La filtración tiene lugar de afuera para adentro, lo que facilita mucho la limpieza del filtro.

Para que el filtro Pasteur presente toda seguridad es necesario mantenerlo en estado perfecto de limpieza. M. Armand Gautier hace observar que "si se deja acumular sobre las paredes filtrantes una ligera capa de lodo glutinoso, el agua toma un sabor pantanoso. Si en este momento se observan los productos de culturas del agua filtrada, se nota que éstas, lejos de estar desembarazadas de todo ser vivo, contienen un número considerable de microbios, á veces mayor que el del agua no filtrada. Es que en esas paredes porosas, las colonias de microbios detenidas, se multiplican y sus micelios ó gérmenes penetran á través de los poros del aparato filtrante, el cual se transforma en un verdadero foco de cultura.

Frankland, en Inglaterra, ha llegado á las conclusiones: "La filtración y permanencia en los tanques que las Compañías de aguas de Londres hacen sufrir á las aguas del Támesis las desembarazan del 98 o/o de los gérmenes vivos que contenían primitivamente. Los filtros empleados en las casas son más perjudiciales que útiles; á menudo aumentan el número de microorganismos. Los solos filtros que parecen tener cierta utilidad son los buenos filtros de porcelana. Los microorganismos se multiplican raramente en el agua potable, pero pueden conservarse intactos. Si el agua contiene materias orgánicas, su multiplicación tiene lugar rápidamente.

Los filtros Pasteur deben lavarse todos los días, á menos que el agua que se filtra sea de gran pureza. Periódicamente los cilindros filtrantes deben hervirse con una solución de bicarbonato de sodio, ácido clorhídrico diluido, permanganato de potasio ó otra sustancia análoga.

Los filtros de piedra que se usan en Costa Rica dan una agua clara, chispeante y fresca, pero á esto se reduce todo su mérito. En los poros de estas piedras porosas se acumulan y multiplican inmensas cantidades de gérmenes y no es de dudar que el agua que los atraviesa se cargue con los productos de tan excelente medio de cultura. Pudiera ser que la concurrencia vital de los microbios saprófitos y del musgo que cubre casi siempre su superficie externa se opusiera á la multiplicación de los microbios patógenos; pero esto nos parece dudoso. Por nuestra parte los proscrubimos en absoluto como peligrosos, pesados, difíciles de manejar y estorbosos, y recomendamos el uso exclusivo del filtro Pasteur.

Los filtros á base de carbón animal, que se han usado mucho en Costa Rica en estos últimos tiempos, son muy eficaces durante los primeros 20 ó 30 días de su funcionamiento. El carbón pierde después sus propiedades retentivas y el filtro es inútil, á no ser que se renueve su contenido. Se ha reconocido que durante los pri-

meros 20 días el agua abandona al carbón la casi totalidad de sus microbios, y lo que es más curioso, todas ó parte de sus sales metálicas. El carbón quita, además, al agua una parte de la cal, de la magnesia y del amoníaco, todo el hierro y la casi totalidad de la materia orgánica. La acción del carbón animal sobre el agua es muy notable, pero no dura indefinidamente.

G. y E. Jiménez Núñez

#### TRADUCTORES

### Arriendo del Ferrocarril de Costa Rica

(Del "Railway Times")

Traducido para LA IDEA por David Hine  
(Continúa)

11.<sup>a</sup>—El pago de toda cantidad, así como el cumplimiento de todas las demás obligaciones contraídas por la Compañía del Norte por medio del presente convenio, serán garantizados con el depósito y traspaso de todo el capital efectivo ó acciones de dicha Compañía, por valor nominal de un millón de pesos, en nombre de fideicomisarios nombrados, uno por la Compañía del Norte y otro por la Compañía de Costa Rica; los cuales tendrán su domicilio en Inglaterra, debiendo conservarse también en Inglaterra los certificados de ese capital, excepto que con consentimiento de la Compañía de Costa Rica se le permita á la Compañía del Norte votar en todos los asuntos relacionados con la administración de la Compañía, mientras no haya falta de cumplimiento de su parte y para que en adelante vote de acuerdo con las instrucciones que reciba de la Compañía de Costa Rica. Siendo entendido que la Compañía del Norte no hará uso de dicha facultad para votar si ha de ser en perjuicio de la Compañía de Costa Rica.

Además, la Compañía del Norte se compromete á que antes de la definitiva celebración de este contrato hará arreglos para asegurar el total de su deuda flotante, emitiendo bonos (que en adelante se llamarán "segundos bonos") los cuales serán redimibles por medio de un fondo acumulativo de amortización, calculado á una tasa que junto con los intereses que de cuando en cuando serán pagados sobre dichos bonos, pueda redimirlos en el período de ochenta y cinco años, sin derecho á reclamar por dichos segundos bonos ningún pago del principal que representen, en ninguna forma, ni como adelanto antes de las fechas en que deban ser pagados por el mencionado fondo de amortización.

(Continuará)

#### AL REDEDOR DEL MUNDO

En Méjico se trata de fundar un Banco Japonés, cuyas operaciones se harán principalmente con el Japón. Su capital será de diez millones de pesos.

—El cognac Pedro Domecq, tan aceptado por su buena calidad, es de una elaboración sencilla. Con mostos escogidos, destilación perfecta, envase cuidadoso y luego dejarlo bastante tiempo para que se vuelva añejo, está hecho todo. Es este el secreto de la casa Domecq, la cual tiene ahora cognac de 30 años y cuando sus com-

petidores lo tengan de esta edad, ella lo tendrá de 60.

—El Cónsul general de la República cubana en Guatemala, está preparando para enviarlas al Ministerio de Agricultura de su país, más de cien muestras de maíz y otras tantas de frijol, con el objeto de pagar dichos cereales en Cuba.

—Se calcula que el alcohol hace perder á la Francia, anualmente, un cuerpo de ejército.

#### CAMPO ABIERTO

### Historia

En el número 2963 de *El Herald*, publica don Zacarías Salinas un artículo sobre su estadía en Costa Rica, como Director del Liceo durante cinco años.

Dicho señor comienza por decir que fué llamado por el Gobierno de Costa Rica en el año 1900 á desempeñar tal puesto, y hoy que vence su contrato recibe un mal pago; él comprenderá que el Gobierno de entonces no pensaba más que en contratos y en su interés personal, sin importarle jamás los intereses de su patria y mucho menos la instrucción, y el Gobierno actual, progresista é inteligente, ha comprendido que no sólo en manos de extranjeros puede marchar bien el Liceo, como se había creído, porque en Costa Rica hay hombres, como Gagini, de indiscutibles méritos, y sobre todo, hombres de sentimientos.

En los cinco años que hace de estar al frente de ese establecimiento el señor Salinas, no se ha adelantado nada; pero en cambio se implantó la humillación, por la cual muchos, antes de sujetarse á ella se retiraron de las aulas del Liceo, sin pensar jamás que redundaba en su provecho, por la dignidad de jóvenes y por lo poco que ahí se enseña.

Dice dicho señor en uno de sus párrafos: "He tratado pues, de preparar una juventud de costumbres sanas y morales, laboriosa, respetuosa de la ley y el derecho, tolerante y libre", lo cual debe leerse así:

He tratado, pues, de preparar un rebaño de chivos, perezosos, irrespetuosos é hipócritas.

Pronto se va el ex-director del Liceo, y lleva como recuerdo de esta tierra, el haber cometido injusticias con muchos de los que fuimos alumnos de ese plantel y que por su pésima Dirección se clausura la segunda enseñanza en Costa Rica.

San José, febrero 23 de 1905.

Julio César Montero

### Enlace

El amor ha llegado á la dicha que la buena fe y el cariño encuentran.

El joven Belisario Soto ha resuelto unir su suerte á una virtuosa señorita que ha sabido habilmente cautivar su

corazón: Dionisia Chaves hija del honrado artesano don Eulogio Chaves y su apreciable señora doña Salvador S. de Chaves.

Dios les guíe por el camino de la felicidad y mantenga siempre la dicha más preciada de los dos amantes.

J. D. Tejada

San José, 26 de febrero de 1905.

#### SAN JOSÉ POR DENTRO

MEJORA.—Nuestro apreciable amigo don Eladio Monge E., honrado y activo empleado de las Oficinas de don W. J. Ford, se encuentra ya mejor de la enfermedad que lo tenía postrado en cama. Nos alegramos.

ENLACE.—Hoy, en la ciudad de Heredia, contraerá matrimonio el joven don Manuel Pabilla con la apreciable señora doña Elena Trejos. Nuestras sinceras felicitaciones á los futuros esposos.

HACEMOS constar á las personas que reciban este periódico y no quieran su suscripción, se sirvan devolverlo, pues los recibos los estamos pasando á las personas que no nos lo han devuelto aún.

EN GUANACASTE.—Debido á la visita que el Ilustrísimo señor Obispo hizo en estos días al Guanacaste, aquel lugar pudo contar con que se mejorarán las condiciones de las iglesias del departamento, pues á todas las dotó con la limosna de las confirmaciones y además el señor Obispo manifestó públicamente que se empeñaría por el mejoramiento de las condiciones de sus feligreses de aquella provincia. LA IDEA se complace en felicitar al pueblo del Guanacaste por la buena impresión que de él recibió el ilustre Prelado, quien ofrece á tiempo beneficios muy provechosos para el pueblo del Guanacaste.

HEMOS recibido el importante folleto *Apuntes Estadísticos sobre la Ciudad de San José*, por el Licenciado don Cleto González Víquez. Mil gracias por el envío.

CONSTE.—No nos hacemos responsables de lo que publiquemos en el "Campo abierto"; ésta es una sección ajena que nosotros no amparamos: es para todo el mundo.

FIEBRE.—No es cierto que Barrott esté atacado de fiebre amarilla en Panamá, según sabemos por una carta que acaba de recibir su familia.

VARIOS miembros de la "Sociedad de Amigos" se han acercado á nuestra oficina, para suplicarnos que hagamos, en su nombre, público testimonio de gratitud al apreciable caballero don Jaime Benett, por la concesión de un local apropiado para sus reuniones. Así lo hacemos gustosos.

Nos dicen que el joven tipógrafo don Juan Diego Tejada, piensa contraer matrimonio con una linda chica.

PROCEDENTES de Puntarenas se encuentran entre nosotros don Miguel H. Céspedes y don Joaquín Fernández M. Los saludamos.

VELADA.—Tendrá lugar una función en el salón Municipal de Barba. Según el programa promete estar muy animada y divertida.

PASEO.—Varios miembros de la Colonia Española preparan un paseo en tren expreso á San Antonio de Belén

# Banco de Costa Rica

## SECCION DE AHORROS

TABLA de capital e intereses acumulados semestralmente, durante cinco años, con ahorros mensuales, desde ₡ 1.50 hasta ₡ 30, sobre la base de ₡ 26. Los intereses al 5% al año de 360 días

BASE ₡ 26 00		AL CABO DE CINCO AÑOS		
con un ahorro mensual de		Economías	Intereses	Total
₡ 1.50 ( 5 cts. diarios)		₡ 116 00	₡ 19 55	₡ 135 55
2.00		146 00	23 65	169 65
3.00 ( 10 " " )		206 00	31 85	237 85
4.00		266 00	40 05	306 05
5.00		326 00	48 25	374 25
6.00 ( 20 " " )		386 00	56 45	442 45
7.00		446 00	64 65	510 65
8.00		506 00	72 85	578 85
9.00 ( 30 " " )		566 00	81 05	647 05
10.00		626 00	89 25	715 25
11.00		686 00	97 45	783 45
12.00 ( 40 " " )		746 00	105 65	851 65
13.00		806 00	113 85	919 85
14.00		866 00	122 05	988 05
15.00 ( 50 " " )		926 00	130 25	1,056 25
16.00		986 00	138 45	1,124 45
17.00		1,046 00	146 65	1,192 65
18.00 ( 60 " " )		1,106 00	154 85	1,260 85
19.00		1,166 00	163 05	1,329 05
20.00		1,226 00	171 25	1,397 25
21.00 ( 70 " " )		1,286 00	179 45	1,465 45
22.00		1,346 00	187 65	1,533 65
23.00		1,406 00	195 85	1,601 85
24.00 ( 80 " " )		1,466 00	204 05	1,670 05
25.00		1,526 00	212 25	1,738 25
26.00		1,586 00	220 45	1,806 45
27.00 ( 90 " " )		1,646 00	228 65	1,874 65
28.00		1,706 00	236 85	1,942 85
29.00		1,766 00	245 05	2,011 05
30.00 (₡1.00 " " )		1,826 00	253 25	2,079 25

Sólo nos enriquecemos por lo que economizamos, no por lo que ganamos

# Cervecería TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BIER

Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

ARTAVIA

EN SAN JOSE

Este es el establecimiento que vende más barato y mejor calidad, pues la casa trae los materiales directamente y cuenta con los mejores operarios para satisfacer el gusto más delicado.

Zapatos Estilo Americano

Especialidad en calzado para niños. Novedades americanas.

Se remite a todas partes del país

LIBRE DE GASTOS

para el comprador.

Avenida central,

Al lado de Laporte.

# Hotel de la Estación

de E. Fernández y Cia.

La dirección de esta casa se ha encomendado a un hábil culinario que está haciendo las delicias de los que allí concurren a saborear los apetitosos manjares.

Esto es según la opinión de los mejores gastrónomos que visitan con frecuencia ese establecimiento.

Del confort de los dormitorios no hay que hablar, pues estos son conocidos por el mundo bohemio y a dndarlo expedirán certificaciones de las buenas horas que han disfrutado en esos elegantes departamentos.

# Jardinería El Porvenir

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-vías.

Es la más adecuada por la baratura, la diversidad de flores y el gusto exquisito que tiene su propietario.

Además, se le reconocerá el valor del pasaje en tranvía al que llegue a la jardinería en busca de algún trabajo que pase de 2 colones

Quinto Braquiroli

San José 16 de enero de 1905.

RAMON GUILARTE

Es un ciudadano cubano y comerciante mimado de todas las personas que allí compran. Su establecimiento de artículos de primera necesidad lo tiene situado a la entrada Sur de la puerta intermedia del Mercado. Se pesa bien los artículos.

# A LOS CONSTRUCTORES DE CASAS

El que suscribe se hace cargo de todo pedido que se le haga de mollejonas, tanto para la construcción de casas como para afilar herramientas.

Recibe órdenes en los establecimientos de don Emilio Mena, esquina noreste del Mercado, y en el de don Guillermo Pradilla, esquina sureste ó sea detrás del Palacio Episcopal.

San José, 11 de febrero de 1905.

Fortunato Muñoz

# Asalto a la Artillería

Los compradores al detal, así como los bohemios acostumbrados a las buenas bebiñas alcohólicas, están constantemente asaltando el establecimiento llamado LA ARTILLERIA de los Hermanos Torres. ¿Las razones? Que allí se expende toda clase de artículos de primera necesidad a precios sin competencia, así como la renombrada copa de "Calderón" nombre con el que fué bautizado un sabroso trago que el nucleo de periodistas y tipógrafos toman con frecuencia y agrado.

Ismael Solís

Pulpería LA DIANA

Hace constar a sus favorecedores y al público en general, que se ha establecido nuevamente en el centro del Mercado, con una surtida y bien instalada quesería y granería. Se compite en calidad baratura y aseo.

Esmerado trato y al detal ventas por mayor. Artículos de consumo diario.

¡Acudid y os convencereis de la veracidad de lo dicho.

# LINEA DE VAPORES

Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Los vapores de esta muy conocida línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón, son los siguientes:

Siberia, Alleghani, Sarnia, Altai

y zarpan de Limón cada lunes. Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje a Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos a los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta valederos por un año. Los vapores Siberia, Sarnia y Altai tocan en Kingston a su regreso. Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito, en su oficina frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demora un empleado de la Agencia encontrará en la estación del Ferrocarril a los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. Keith,—Representante.

San José, 1 de Enero de 1905.

# ¡A La Moda!

En este acreditado taller de zapatería LA MODA, de Santiago Sabatino, al lado del Parque de Morazán, hay calzado de todos estilos. para señoras, caballeros y niños; se garantiza que los materiales que se emplean son de primera clase.

CUENTA CON LOS MEJORES OPERARIOS

Esmero y prontitud

# Alvarado y Fernández

Tienda de Novedades

En la entrada del Mercado.

Ha recibido un excelnte surtido de encajes, hiladillas, pasamanerías, bordados, cintas, corsets, medias, cordones y un sin número de artículos para adorno de trajes de señora y todo lo concerniente al ramo.

Todas las mercaderías se importan directamente por la casa, por este motivo es la tienda que puede vender más barato y mejor calidad. Últimas novedades en artículos de fantasía. Esmero en el trato y baratura en las mercaderías.

# ¡No más callos!

El competente profesor en el oficio de zapatería don Ernesto Bertolini, está dispuesto a combatir a sus colegas y al efecto les ha declarado la guerra ofreciendo calzado de última invención y estilo, a precios sin competencia para señoras, señoritas, caballeros y niños en toda clase de pieles adecuados al caso.

Su centro de operaciones lo ha fijado frente a la caballeriza del Gobierno.

¡Con que ya lo saben!

# Fábrica de café molido

La bien conocida Fábrica de Tostar Café, que era antes de Arturo Ulloa, se ha trasladado contiguo a la Botica Universal ó sea 25 varas al Norte del Mercado. Este establecimiento ofrece café molido de primera a 25 céntimos libra y de segunda a 20 céntimos; garantizando la buena clase de café que se emplea; también se muele y tuesta café a un colón la arroba, quedando a gusto del favorecedor. Ya lo saben las familias que pueden mandar a los sirvientes al mismo tiempo que al Mercado.

# SONDULIN

El betún del Porvenir, negro y amarillo, (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave y lo hace durar mucho tiempo.

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquellos: 1a. Que es más económico porque se vende a menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido a que ha de untarse muy poca cantidad para que deje el cuero brillante. 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa aunque ésta se moje a consecuencia de la lluvia. 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras lustre de charol.

El SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado lavando ó raspando. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces, está el calzado reluciente.

El SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, par impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD, E. U.

De venta en todas partes. Depósito por mayor, PAGES & CAÑAS.

# La Manchuria

Pulpería, vinatería, taquilla y artículos de primera necesidad, situada en el Paso de la Vaca, de Abundio Seco García, donde hay un gran surtido de arroz, cacao, jabón, candelas, maíz, almidón, azúcar, café y un sin número de artículos que vende a precios de incendio.

Una visita para convencerse.

# La Candeal

Bajos de Cuesta de Moras

Esta nueva y acreditada panadería, situada en la Cuesta de Moras, frente a la tintorería de Carlos Peralta h., es la que emplea las mejores harinas para la fabricación del pan y por consiguiente la más conveniente para los favorecedores y público en general. Equidad, baratura, aseo y excelente trato.

# Taller de Carpintería

de José M. Artavia

Este acreditado taller está situado en la caballeriza de don Víctor Millet, contiguo a la casa de don Tobías Zúñiga.

Vende muebles a precios sumamente reducidos, como camas, cómodas, roperos y cuanto compone un completo mobiliario. En todas las obras se emplean las mejores maderas.

# Clases de inglés,

Contabilidad

y Taquigrafía

Las doy a domicilio en mi oficina, a precios convencionales

De las 12 a la 1 del día tengo establecida una clase especial para niños mayores de cinco años, donde aprenden a hablar, leer y escribir el inglés con la misma facilidad que el español.

Precio, ₡1 50 al mes

La mitad de toda mensualidad debe pagarse adelantada.

DAVID HINE

Oficina: calle 1ª Norte, N° 176. En la misma casa que ocupan las oficinas de LA IDEA.

# SOMBRERERIA

DE JUAN ZUÑIGA

Frente a Carlos Peralta hijo

Tiene de venta a precios de quema un gran surtido de sombreros de fieltro: en este establecimiento se hacen cargo del arreglo de sombreros de pita y fieltro.

Imprenta y Encuadernación de A. Alsina